

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
(IMPRESA "LA ESPERANZA.")

AÑO IV

PALMA DE MALLORCA  
Jueves 3 de Julio de 1913

Núm. 1.158

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

## El próximo centenario

Dos años faltan para que celebre Mallorca el sexto centenario del glorioso tránsito del iluminado Doctor y Maestro el Beato Lull, cuya festividad conmemora hoy la Iglesia católica. Grandiosos proyectos se tienen para entonces, y será para nosotros singular honra poder coadyuvar a su espléndida realización. No estamos autorizados ni para apuntarlos; pero desde luego podemos asegurar que, además del entusiasmo de todos nuestros compatriotas, caerán en un ambiente propicio y preparado con intensidad desde algún tiempo a esta parte.

De la existencia de tal ambiente poseemos pruebas inequívocas. El excelso mártir y sabio mallorquín—fuera de alguna lamentable excepción, que esperamos ver desvanecida—va recobrando poco a poco la justa aureola de que debe estar rodeada su excepcional figura. A ello han contribuido propios y extraños, y los que se contentarían con ver levantado en su honor un monumento arquitectónico más o menos suntuoso, no podrían menos de convenir con nosotros en que mayor edificio se le viene erigiendo con el fruto de hondos estudios y muy largas vigilias. En Bélgica y Francia ha dado a conocer Mario André la vida y algunos de los escritos del Beato; en Alemania se sacan del olvido, por celosos críticos, manuscritos de Lull hasta ahora ignorados o inéditos; en Italia aprenden a no hacer caso de tradicionales acusaciones perpetuadas por la pereza intelectual y el desconocimiento de los textos directos; en España, el Obispo Maura y Menéndez Pelayo, el Prelado de Vich y la Condesa de Pardo Bazán, el Magistral de Urgel y el Rdo. Avinyó han popularizado sus hechos y sus originales doctrinas; desde el fondo de Argelia, el Dr. Probst ha preparado las tesis doctorales de que hace poco hubimos de dar cuenta; y en Mallorca, nuestro Rvmo. Prelado, la benemérita Sociedad Arqueológica en múltiples números de su "Boletín", el Dr. D. Jaime Borrás y varios otros, vienen trabajando sin cesar en la grata empresa de difundir el amor y veneración al más grande de nuestros pensadores y al más ilustre de nuestros contrerriños. Y sobre todo, la diligente Comisión presidida por el M. I. señor Vicario General, al reasumir, perfeccionándola, la labor editora de don Jerónimo Rosselló, construye, con la publicación de las Obras catalanas de Lull, un monumento más duradero que el bronce y la piedra y que ante españoles y extranjeros nos ha dado merecido renombre y hecho conocer al varón egregio para quien es poca toda alabanza y exiguo todo encarecimiento.

Si, aprovechando este favorable ambiente, se va disponiendo una conmemoración digna de nuestro gran polígrafo, Mallorca estará verdaderamente de enhorabuena. Para que así suceda, hacemos hoy nuestros más fervientes votos.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## Viajes Reales a Mallorca

La próxima visita de S. A. la Infanta Isabel a esta isla, excita la curiosidad histórica y presta marcado interés a los viajes de Reyes y Príncipes que la han precedido, teniendo muchos de ellos verdadera importancia por el remedio que se ha conseguido de las necesidades de Mallorca, aparte de ser tales expediciones una serie de espléndidos testimonios de adhesión al Trono.

Por semejante motivo, sería ahora ocasión oportuna para dar noticia detallada de los viajes Reales a Mallorca, pero la materia es vasta, como demostramos hace tiempo, y por esto tenemos que limitar nuestra labor a una simple indicación de las personas que desde lejanos siglos visitaron la Isla, dando después cabida casi íntegra a la *Visita de S. A. la Infanta Doña Luisa Fernanda y el Duque de Montpensier a la Isla de Mallorca*, tan poco conocida del público a pesar de ser debida a la elegante pluma del profundo historiador don José M.º Quadrado, ya que la relación que en ella se consigna se refiere casi a la última Infanta española que vino a la mayor de las Baleares.

Y he aquí la indicación de los Personajes Reales que han visitado la Isla:

D. Pedro IV de Aragón, el Ceremonioso, en 1359.

Don Pedro Infante de Aragón, Conde de Ribagorza y Ampurias y tío del Ceremonioso, en 1381.

Doña María Reina de Sicilia, hija y heredera de Federico II, nieto por su madre de Pedro IV el Ceremonioso e Infanta de Aragón, en 1384.

La misma Doña María Reina de Sicilia con su esposo D. Martín Infante de Aragón y Duque de Cerveyra y Montblanch, que más tarde cedió la corona de Aragón y es conocido en la historia con el nombre de D. Martín el Humano, en 1392.

D. Juan I, el Cazador, Rey de Aragón, y su esposa Doña Violante, en 1395.

Doña Blanca hija del Rey de Navarra e Infanta de dicho Reino, en 1402.

Don Martín Rey de Sicilia vino, por segunda vez, en 1405.

Don Juan Infante de Aragón e hijo segundo del Rey Don Fernando de Antequera, en 1414.

Don Alfonso hijo primogénito de Don Fernando I de Antequera con su esposa la Reina de Nápoles, en 1415.

El mismo Don Alfonso en 1420, ya entonces Rey de Aragón y coocido por Alfonso V el Magnánimo.

Don Pedro Infante de Aragón, hermano de Alfonso V, en 1426.

El citado Don Alfonso V el Magnánimo, en 1432.

Don Juan Rey de Navarra, Infante de Aragón y hermano de Alfonso V, que le sucedió más tarde con el nombre de Juan II, en 1434.

Don Carlos Príncipe de Viana, primogénito de Juan II de Aragón y de Doña Blanca de Navarra, en 1460.

La Reina de Nápoles, en 1502.

El Emperador Carlos, en 1535.

El mismo Emperador, en 13 de Octubre de 1541.

El expresado Carlos V, el 26 de Noviembre siguiente.

Don Juan de Austria, hermano de Felipe II y futuro vencedor de Lepanto, en 1568. Volvió en 1575.

Los Reyes del Japón, en 1585.

El Príncipe Juan Andrés Doria, en 1601.

El Príncipe Filiberto de Saboya, sobrino de Felipe III, General de mar, en 1619.

El Príncipe Don Juan Carlos de Médici, hermano del gran Duque de Florencia, *General de la mar*, un Cardenal y otros magnates italianos, en 1642.

El Príncipe Lanzgrave, en 1643.

Un Príncipe de Castilla, cuyo nombre no se ha podido averiguar, en 1646.

Don Juan de Austria, hijo de Felipe IV, en 1647.

El Príncipe Mr. de Beaufort, nieto de Enrique IV, en 1662.

El Infante don Enrique, en 1845.

El Príncipe Joinville, en 1846.

La Infanta Luisa Fernanda y el Duque de Montpensier, en 1852.

El Príncipe Guillermo de Orange, heredero de la Corona de los Países Bajos, en 1857.

El Príncipe Alberto de Baviera y su esposa la Infanta de España doña Amalia de Borbón, en Abril de 1860.

La Reina doña Isabel II y su augusto esposo don Francisco de Asís, con el príncipe de Asturias (más tarde el inolvidable don Alfonso XII) y las Infantas doña Isabel y doña Concepción, en Septiembre de 1860.

La Princesa Isabel Amalia Eugenia, hija del Duque de Baviera y consorte de Francisco José I Emperador de Austria, en 1861.

El Archiduque Francisco Carlos Maximiliano, más tarde Emperador de México, en 1861 probablemente.

El príncipe francés Jerónimo Napoleón y su familia, en 1862.

El Emperador Napoleón III, en 1865.

El Archiduque de Austria Luis Salvador de Habsburgo Lorena y de Borbón. Llegó por vez primera a Palma en 1867 y desde entonces ha residido en Miramar largas temporadas. De este Príncipe esclarecido, hijo ilustre de la provincia de Mallorca, cuanto se diga en honor suyo no podrá corresponder ciertamente a lo mucho que le debe la Isla, siendo buena prueba de esta afirmación las muy importantes obras que acerca de las Baleares lleva publicadas y escribe y las mejoras artísticas y materiales que ha realizado en sus dilatados predios de Valdemosa.

La Gran Duquesa de Toscana María Antonieta, madre de Su Alteza el S. S. Archiduque de Austria, visitó la Isla en distintas ocasiones, acompañada de su augusto hijo.

El Rey don Alfonso XII, en 1877.

El Duque de Edimburgo, hijo de la Reina Victoria de Inglaterra, en 1884.

Los Duques de Edimburgo, en 1888.

La Emperatriz de Austria Isabel Amalia Eugenia, que había pasado a esta isla en 1861, vino por segunda vez en 1892.

El Gran Duque Waldimiro Alexandrovich de Rusia y dos de sus hijos, en 1893. Era hermano del Emperador ruso.

El Rey Don Alfonso XIII, en 1904.

El Rey Eduardo de Inglaterra, en 1905.

La Princesa Beatriz viuda de Battemberg, hija de la Reina Victoria de Inglaterra y madre de la Reina de España, en 1908.

La Emperatriz de Rusia, en Marzo de 1910.

El Príncipe de Saboya, en Octubre del antes expresado año.

Como se ha visto y es de todos sabido, no será ésta la vez primera que la Infanta Isabel pisará el suelo de Mallorca. Acompañó ella, con sus hermanos la Infanta Concepción y el entonces príncipe de Asturias (a quien aguardaba más tarde la Corona de España), a su madre la Reina D.ª Isabel II y al esposo de ésta D. Francis-

co de Asís en su viaje a Mallorca en Septiembre de 1880. Y si a los bellos recuerdos de su juventud la Infanta conserva unido el de su permanencia en esta capital, no se habrá escapado ciertamente de su imaginación el fervoroso entusiasmo con que fueron obsequiados los augustos visitantes, que brotó entonces más espontáneo que nunca de todos los habitantes de la Isla.

Ante las numerosas personas que, para prestar homenaje y lealtad a la Familia Real, se reunieron el 13 de Septiembre de aquel año en el histórico alcázar de la Almudaina, hoy de los Reyes de España, no faltó la representación de la parte forense de Mallorca, que acudió a depositar a los pies del Trono muestras de los productos agrícolas e industriales del país.

Los moradores de Inca, como cabeza de partido judicial, en su nombre y en el de los demás pueblos del distrito, presentaron en aquel acto, para la Infanta Isabel, niña entonces de pocos años, un rico vestido de payesa, sobre azafate de plata y cubierto con paño de terciopelo carmesí bordado de oro.

Cuidaron de la confección de este vestido y del traje de payés con que obsequiaron al Príncipe de Asturias los representantes del partido de Manacor, doña Melchora Cotoner Vda. de Villalonga y doña Manuela Gallard de Zecallar.

Los Reyes con su acostumbrada amabilidad hicieron grandes elogios de estos obsequios para sus augustos hijos, y después de examinarlos detenidamente la Soberana, dirigiéndose a la Duquesa de Alba y le dijo: "Esta tarde los vestiremos y si los trajes les vienen bien saldrán a paseo con ellos."

Visitó con mucha gracia el tierno Príncipe de Asturias el traje de payés, y no estaba menos linda la Infanta Doña Isabel con su saya lisada, su jubón de seda negro, con boronadura de brillantes, su rebosillo blanco, sus pendientes, sus dijes y la histórica *Crua de Malta* de esmalte blanco pendiente sobre su pecho.

Y ambos niños así vestidos se presentaron por las calles con los Reyes la tarde de aquel día, dirigiéndose a la Lonja, a la Iglesia y a la colocación de la primera piedra del monumento (en mala hora derribado), con que esta ciudad quiso perpetuar la visita aclamándole el público extraordinariamente.

Prescindimos de otros recuerdos que de aquellos días se podrían referir, no menos curiosos, pero que dilatarían demasiado estas líneas.

Quiera Dios que las manifestaciones de respetuoso homenaje que se tributaron a la ilustre Infanta en su primera expedición a este país, se reproduzcan con ereces en su próxima visita, y que ésta le demuestre y patente que se conservan aquí los sentimientos de adhesión que a la Real Familia deben todos los pueblos españoles.

Pedro Sampol y Ripoll

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## ¡A Lourdes!

La próxima peregrinación mallorquina

Después de cinco años, ha llegado la fecha de la nueva peregrinación mallorquina a Lourdes, que dentro de unos días llegará a las orillas del Gave para celebrar, en la cueva de los prodigios, la última aparición de la blanca Reina de los Pirineos a la humilde Bernardita Soubirous. ¡Qué dulces recuerdos conservan todos los que tuvimos la dicha de

visitar aquellas breñas santificadas! Allí la blanca Reina le habla al corazón, y el corazón feliz que la escucha siente el influjo de la más dulce e inefable ternura con todos sus hechizos: es la Madre bondadosa la que habla a sus hijos con voz queda y dulce.

*Deseo, Bernardita, que aquí venga mucha gente*—dijo la Virgen a la Pastorilla del Pirineo—; deseo que aquí se congreguen los pueblos; mi corazón es un océano de ternura; soy Madre, y conozco las miserias de la vida y las penas del alma; soy Madre; y tengo raudales de ternura para mis hijos.—Los hijos obedecieron a la voz de la blanca Señora, y Ella les ha recompensado con los prodigios de aquella fuente arcaica, con las curaciones del cuerpo y del alma, con las conversiones clamorosas, con la fuerza inesperada de los débiles, con la dulzura de la paz derramada sobre los corazones irrequietos, con los consuelos habidos por los inconsoles...

*Rogad aquí por los pecadores*: he ahí el consejo de la Madre.

¿No escucháis con pavor el recrudescer de la guerra contra Dios, contra la Iglesia, contra el hogar? ¿No sentís el huracán que se acerca, no oís el fragor de la tempestad deshecha que ha llegado a los confines de la patria, que está a punto de traspasar sus límites, que avanza amenazadora para destruir templos, altares y tradiciones? ¿No habéis contemplado los torrentes de inmunidad que brotan de los especuladores públicos; esa avalancha corruptora que corre por nuestras calles, que troncha los más bellos brotes de la inocencia y del pudor? ¿No sentís el impulso de las furias locales del sectarismo que danzan en todas partes, en nuestros centros instructivos, en nuestras escuelas, en nuestros recreos, en nuestras sociedades, en los casinos de la política merodeante, retardando al mismo cielo? Si sois padres, ¿no teméis por vuestros hijos? Si sois hijos, ¿no teméis por vuestros padres? ¿No necesitamos la protección del cielo, y una protección decidida, maternal? ¿Nos bastamos a nosotros mismos?

¡A Lourdes, pues, los que luchamos por la restauración de todas las cosas en Cristo!

La blanca Reina que desliza sus pies cubiertos de rosas sobre las rocas salvajes del Massabielle, es la Mujer fuerte que guía los ejércitos del Señor, es el Candor de la Luz Eterna, es la Déhora que enciende los pueblos en bellos ardores y los arrastra tras su poderosa vanguardia por nuevas y saludables vías, es la Madre cariñosa cuyas manos enjugan todas las lágrimas, cuyos labios destilan miel y cuyo corazón es panal de dulzura; corazón de Madre donde caben todas las penas del alma y todas las lágrimas de los ojos.

Volveremos a sentir las inefables ternuras de María en su cueva santificada; volveremos a beber aquellas aguas donde entellean su potencia casi divina; volveremos a rogar por los pobres pecadores, y dejaremos en el seno de nuestra Madre querida todas nuestras penas y sentiremos fuertemente cuanto nos quiere nuestra buena Madre.

Ingenuo

**NOVENA**  
Novenari dedicada a la **Mare de Deu del Carme**  
P. EN  
MATEU GELABERT, Prevere  
Se vende en las librerías de GUASP Morey, 6, y FRAU; Brossa, 19.

## La Administración de CORREO DE MALLORCA

ha quedado instalada en el local que ocupa la Redacción, piso principal de la

Imprenta LA ESPERANZA (Lonjeta, 11)  
Las horas de despacho son de 9 a 1 por la mañana y de 4 a 7 por la tarde.

CHISMOGRAFÍA MADRILEÑA

## El negocio de las credenciales

(De nuestra colaboración)

Confundida entre otras noticias de la gaceta vulgar, como si se tratase de un suceso sin importancia, los periódicos han dado cuenta del tipo de que fué víctima en Madrid, hace pocos días, un sujeto forastero.

Desaba el buen prójimo colocarse, disfrutar de una de esas prebendas burocráticas a que tiene derecho cualquier ciudadano español que cuente con medianos padrinos. Al llegar a la Corte, alguno de los muchos andantes picarones que se dedican por industria a distracción a la tarea de aconsejar forasteros y guiarlos en sus primeros pasos por la villa, le señaló una orientación acertada. Si pretendía una credencial y deseaba obtenerla con rapidez, el camino más recto era dirigirse a cualquier caci que republicano: la situación es de los republicanos y el presupuesto para ellos. Ciertamente que manda Romanones, pero como el Conde vive sometido a la férula republicana, resulta que nadie puede acercarse a los dominios de la credencial sin parlamentar antes con los porteros de gorrofrío que guardan las antenas. El picarón tenía ideas muy exactas de la realidad del momento político actual.

Siguió el forastero al pie de la letra el consejo, y, aceptando los buenos oficios de uno de los pequeños de la influencia que pululan por Madrid, lo puso al habla con el presidente de uno de los círculos republicanos, quien por la suma módica de 800 pesetas le colocó en las manos una credencial del Ayuntamiento.

Con el codiciado papel se presentó en la Casa de la Villa el paleta, para que le diese posesión de su plaza, y entonces ocurrió una inesperada contrariedad: el documento estaba en regla, la firma del alcalde era muy auténtica, los sellos bien legítimos y, además, existía la vacante pero no podían dar posesión al interesado por un inconveniente que no había previsto la persona que gestionó la credencial ni el alcalde que la firmaba: una diferencia de diez años de edad. No pueden entrar en el Ayuntamiento las personas que hayan cumplido 40 primaveras.

El paleta se cegó al ver cómo se derrumbaba en un momento el castillo de naipes de sus ilusiones, y, en un raptó de indignación, dijo lo que le traía muchísima cuenta callar, dando el nombre del influente republicano que le había vendido la credencial y pidiendo a gritos pelado que le devolviera las 800 del ala, aunque fuese del Tesoro de la villa.

El asunto pasó al Juzgado de guardia, donde pudo acreditarse una vez más que la credencial era perfectamente auténtica, y cuando a estas fechas se habrán emborrinado algunas resmas de papel de oficio, no se sabe que ha tenido la cuestión más graves consecuencias que la pérdida del

dinero y del empleo del pobre paleta.

Ni siquiera la prensa de opinión se ha dignado conceder una gran importancia al hecho de que los presidentes de los círculos republicanos pararon llenarlas a gusto del primer comprador que se presente.

Se trata, por lo que se ve, de una de tantas irregularidades políticas que la opinión tiene descontentada y que no sorprenden a nadie, porque todo el mundo está en el secreto. Es más: el que se presentare en una tertulia y abucenara la voz comunicase que se venden credenciales a 800 pesetas se ganaría en el acto una patente de infelicidad.

El vender credenciales, como el robar en consumos, como la tolerancia del juego, son frutos del tiempo en la guerra política. Nosotros no hubiéramos dedicado unas cuartillas a tema tan banal si no fuese por la circunstancia curiosa de que sean presidentes de círculos republicanos los que tienen a su cargo esta democrática industria.

Cirici Ventalló

## Bibliografía

Los Sres. Max Meyer, Gerente del "Colorificio italiano, de Milán, y Dr. P. Bonomi da Monte, director técnico del mismo Establecimiento, dieron a luz, con el título *Colores y Barnices*, un Manual para uso de pintores, ebanistas, barnizadores y fabricantes de ambas clases de productos industriales que obtuvo en Italia el favor de repetidas ediciones por causa de lo completo de la materia tratada, la claridad y sencillez con que la presentaron al público y la abundancia de grabados—en número de 37—y de recetas con que hubieron de ilustrarla y perfeccionarla. De la quinta impresión original lo ha traducido ahora a lengua castellana el Sr. D. J. de D. S. H. y lo ha editado el conocido librero barcelonés D. Gustavo Gili, en volumen de 345 páginas en 8.º mayor, que se expende a cinco pesetas el ejemplar en rústica. Como su mismo nombre hace suponer, divídese esta obra en dos partes. En la primera se da la definición de colores, se distinguen las clases de ellos, se expone su preparación industrial y las diversas maneras de combinarlos y clasificarlos, se estudian y enumeran los múltiples colores minerales y los vegetales y animales, se habla de las laces de colorantes del alquitrán y de las obtenidas por pintura y por precipitación, y, sin invadir el campo propio del químico analista, se enseña a conocer los diversos colores minerales y los ensayos que pueden realizarse con los reactivos ordinarios y sin necesidad de apelar a aparatos especiales ni poseer profundos conocimientos científicos. La nota de inmediata utilidad que sobresale en esta primera parte, sigue dominando en la segunda, destinada a tratar de los barnices, o líquidos que, solidifican-

consigniente, aun cuando no volvieramos en una cuarentena.

—¡Ay! ¡gracias a Dios!—me contestó la santa señora:—¡Cuánto me alegro de que seáis amigos! El pobrecillo es un loco; pero no es malo... y en estando contigo, estoy yo tan tranquila.

Volví entonces a casa, sin otra preocupación que el desgarrado ¡Caín! ¡Caín! oído en la calleja. Y, lo digo francamente: sentí mucho miedo. Es muy horrendo el presidio, visto de cerca.

Entrando yo en la alcoba, mi madre que volvía de la cocina, con sus huevos pasados por agua, sus lonjas de jamón, unas sardinas fritas del tamaño de sábalos, flete de ternera fiambre, tostadas, leche, una gran compotera con *polvo* de batatas, y qué se yo que más, todo ello en una enorme bandeja, que puso encima de un velador.

Cenamos medianamente. Frasco, sentado en la cama, y yo junto a la mesilla de noche, servidos por mi madre, a quien todo le parecía poco para su huésped. Se trajeron unos colchones, con los que se hizo una cama en el santo suelo, y fué mi madre a su alcoba, y yo me tendí en el lecho improvisado, desde dondese sostuvo este diálogo con Frasco Guerra.

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 49

## JAVIER DE MIRANDA

(Continuación)

Por hacerle algo que le aliviara, le desabroché el chaleco y el camión. Me quité el sombrero, y empecé a hacerle aire desahoradamente...

Tras cinco o seis... ¡siglos! de zozobras mortales, de anhelos, de agonía, de miedos, de patíbulo, de... ¡qué se yo! porque yo no he vivido instantes más horribles; tras cinco o seis minutos de abanicarle y de rociarle el rostro con el agua de un charco de la calleja, Frasco Guerra volvió en sí. Abrió los ojos desmesuradamente, palpándose en la sien izquierda, que le sangraba, y en la rodilla del mismo lado, que le dolía. Frunció el entrecejo, como quien evoca lo pasado; me miró fijamente, como quien no acaba de persuadirse de lo que está viéndome; tornó a palparse en la rodilla, y exclamó con un acento en que se traslucía ese pánico horror a la muerte que siente todo hombre:—¡Javier! ¡yo estoy herido!

—¿En dónde? ¡A ver! ¡enseña!

—Aquí en el muslo... ¡miralo!

—¿Pero podrás andar?

—¿Qué se yo? ¡a ver!

Y le ayudé a levantarse.

—Anda; apóyate en mí; te llevaré a mi casa, y veremos qué es eso...

—No, no; a tu casa no; ¡lévame al tren!

Me iré a Sevilla, me iré a Madrid... ¡a los demonios, con tal que no se entere mi tía Consuelo!

—¡Qué disparate! ¡A mi casa, que es tu hogar! ¡A curarte, aunque fuera menester pedirla de limosna! ¡Mátame luego; pero ahora, vente!

Y Frasco Guerra no replicó.

—Mi madre, con el fin de que maduraran las criadas, tiene la buena costumbre de hacerlas que se acuesten temprano, quedándose ella en vela hasta que yo vuelvo a casa, con la saludabilísima intención, la muy astuta, de impedir de esa suerte que ande yo de parranda y trasnoché.

Verme, así pues, entrar con Frasco Guerra, llenos de lodo y manchados de sangre, y morir de miedo fué todo uno.

—¿¿¿Qué es eso? ¿¿¿

—¡Schist! ¡que se calle usted ya mis-

mo! Conque, a cerrar la puerta de la calle, y punto en boca.

—¿Pero...?

—¡Schist! no hay pero que valga. Lo dicho: a cerrar la puerta, y veinticinco quinqués a mi cuarto; pero ahora mismo.

.....

—Sálgame usted, que voy a reconocerlo.

—Y lo tendí en mi cama, cuando largo era.

¡A ver, Virgen de Gracia, qué era aquello!

Por de pronto, una gran contusión, junto a la sien izquierda, hecha sin duda al caer, y que sería seguramente lo que le hizo perder el sentido en el último tercio de la lucha... ¡Claro! toda la cara, llena de la sangre brotada de la herida con tantas bofetadas... ¡Qué animal! A lavársela muy bien con agua tibia... su venda muy apretada, y a seguir la excursión.

En el pecho, un cardenal, acaso hecho con mis rodillas, y erosiones en la espalda, de los guijarros de la calle... ¡San-to Dios, y cuántísimo sangre por todo el muslo izquierdo!... ¡A ver!...

La bala del revólver, disparado durante la refriega entre uno y otro, le había entrado por el tercio inferior del muslo

izquierdo, de arriba abajo, de dentro a fuera, en dirección diagonal con el fémur, entre éste y el recto anterior. Un poco más arriba, y la arteria cortada y... ¡un cataclismo!

Afortunadamente, el proyectil había salido fuera, sin haber horadado ningún tejido de importancia. De no venir ninguna infección, aquello venía a ser cuestión de ocho o diez días; total; nada entre dos platos. Y entonces respiré.

Le lavé interiormente la herida con agua que hice hervir y enfriar a la carrera, extrayendo del orificio cuajarones de sangre e hilachas de la ropa. Se la desinfecté con xeroformo pulverizado, por ser el menos escandaloso de los desinfectantes... Y ahora, su gasa muy bien ceñida, sus algodones en abundancia, su venda y hasta su hule, con el mismo interés y cuidado que si de mi misma madre se tratase.

Saque entonces una muda de ropa limpia, que le ayudé a vestirse; lo arropé como a un niño para que entrara en calor, y llamé a mi madre.

—En cuanto que este hombre—le empecé a decir, haciendo un revolotío con toda la ropa ensangrentada, para que viera lo que se acrecentaba su terror—en cuanto este hombre nos quiera perder

para siempre, no tiene más que abrir la boca. Pero me ha dicho que desdiciémos; que no se meterá con nosotros en lo más mínimo, con tal que le costeemos la enfermedad. Figúrese usted que viniendo yo de casa de mi novia—esto muy recalado para que a ambos a dos se les fuera haciendo el oído—me encontré con este hombre en la calle Carreras. Me dió mucho coraje, y le disparé un pistoletazo, sin más ni más.

—¡El dulcísimo nombre de Jesús!

—Él empezó a gritar, si tenía que gritar, para que acudiera gente; y yo, para evitar el escándalo, y que no nos cueste la torta un pan, pues estas cosas tienen cadena perpetua...

—¡Jesús, María y José!

—...me lo he traído a casa, ofreciéndole el oro y el moro para que no me delate a la Guardia civil. Gracias a que él ha sido muy decente, y no exige otra cosa que lo ya dicho, y eso a fin de que no se entere su tía Consuelo. Por tanto, a estar en un pie como las grullas, para que a este hombre no le falte... ni sesos de mosquitos, y a despedir a las criadas con las claras del día, arrojándoles cualquier rifarrrafe...

—¡De eso me encargo yo!

—...y el mancebo, encerrado en su bo-

ca a piedra y lodo; y a don Pascual, que me he ido al Coto Oñana de cacería; y al Cura, que me he ido; y al *sursam corda*, que me he ido, si no quiere usted verme patealeando en una horca.

—¡Santa Bárbara bendita!

—Cuando más, cuando más, que la Chacha entre y salga, pues no es cosa que vaya usted al mercado

# Sección informativa

## De Búger

Espléndidos han resultado los festejos que anualmente dedica este pueblo a su glorioso Patrón San Pedro.

El sábado día 28 por la noche hubo completas solemnes con asistencia de las autoridades, después de las cuales se sirvió en la Casa de la Villa el tradicional refresco, al que asistió el Clero. A las 10 y media se disparó un hermoso castillo de fuegos artificiales, amenizando el acto la banda de música de este pueblo, dirigida por la inteligente batuta de don Bernardino Amengual.

La fiesta estuvo animadísima. El domingo día 29, al salir el sol, la misma banda recorrió las calles tocando diana. A las 9 y media se cantó tercia y a las 10 Misa Mayor, oficiada nuestro cura-párroco Rdo. don Guillermo Mascaró, asistiendo los Rdos. don Sebastián Labrés y don Domingo Alzina, vicario de ésta, como diácono y subdiácono respectivamente. Dirigió la palabra al público el hijo de este pueblo Rdo. don Juan Femenias, cura-párroco de Manacor, que ensalzó las glorias de nuestro excelso Patrón, dedicando al mismo tiempo frases de alabanza a nuestro inolvidable postre vicario *in capite* (q. e. p. d.) Don Gabriel Andreu, con cuya muerte tuvo fin nuestra categoría de Vicariato. A las 12 hubo carreras de velocidad y resistencia, que resultaron muy lucidas. Por la tarde del mismo día a las 6 hubo baile al estilo del país, que duró hasta la madrugada del día siguiente.

El día 30 hubo los mismos festejos que el anterior. Durante estos días el tiempo ha sido espléndido, contribuyendo ello, es gran manera, a la solemnidad de las fiestas.

Corresponsal Búger, 1.º de Julio.

## Curiosidades

### Un trasatlántico aéreo

En Inglaterra hay en estudio un proyecto grandioso: la construcción de un dirigible que sea capaz de transportar al menos trescientas personas, y ello, claro está, con todas las comodidades y todo el lujo existente en los buques más modernos. El barco aéreo tendría más de 300 metros de largo, es decir, mucho más que el mayor de los buques hoy existentes, y poseería una plataforma de 24 metros de anchura, sobre la cual descansarían los tubos de hidrógeno necesarios para elevar este globo monstruo. La alimentación de hidrógeno estaría dispuesta de manera que se mantuviese una presión constante en todas las alturas sin necesidad de arrojar lastre ni dejar escapar gas. Esta enorme nave aérea—un verdadero trasatlántico—cuadruple en dimensiones de los mayores Zeppelin construidos hasta el presente, sería movida por 34 motores, dispuestos en dos filas a los dos lados de la plataforma, y que darían ollar en conjunto una fuerza de 5.000 caballos por lo menos. Las hélices laterales bastarían para ejecutar las maniobras de ascenso y descenso, evitando, de esa manera, un numeroso personal. El dirigible estaría protegido eficazmente contra los peligros de explosión y de incendio, y su velocidad media sería de unas cuarenta millas por hora, las cuales podrían extenderse hasta sesenta. Mister A. Borecz, conocido ya por haber resuelto diversos problemas de navegación aérea, se ha interesado por el proyecto, para asegurar la ejecución del cual se acaba de formar un sindicato en Londres.

## De la Isla

### de Menorca

El tema de actualidad en estas islas lo constituye, como es sabido, la próxima visita a las mismas de la Infanta Isabel. En todas partes será muy agasajada la egregia dama, disponiéndose los isleños balears a dispensarle un digno recibimiento, como se merece la popular Infanta española. Será la segunda vez que visitará esta isla de Menorca, pues, cuando contaba pocos años de edad, estuvo en ella con su augusta Madre la Reina Isabel II.

Es de esperar que la ilustre Infanta se ha de llevar grato recuerdo de su viaje a este archipiélago, no sólo de las bellezas naturales que encierran sus islas, sino también, muy particularmente, del carácter moral de sus habitantes. Dignísima es la Infanta Isabel de los mayores respetos de todo buen español, por haberse conquistado las simpatías del pueblo, con su inagotable caridad y pruebas de amor que constantemente le ha dado, ostentando además la representación Real en muchos actos meramente populares, con visibles muestras de especial benevolencia a las clases obreras y menesterosas de la sociedad. Justo es, pues, que al ser honrados con la visita de tan preclara y distinguida Infanta, que no sólo ostenta los esplendores de su estirpe Real, mas también la brillante aureola de un gran amor al pueblo español, se le tributen en todas partes los homenajes a que es acreedora por tan legítimos títulos.

—Es ya un hecho la instalación, en Ciudadela, de una clínica operatoria modelo, de que, con todos los perfeccionamientos que el arte quirúrgico moderno precisa, acaba de ser dotado el Hospital Civil de dicha ciudad; debida tan útil como importante adquisición al hijo de la misma indicada población don Pedro Mesquida Capellá, quien, a su regreso de la Habana, en donde, gracias a su laboriosidad, ha sabido labrarse un capital, ha querido dedicar a su patria dicha ese testimonio fehaciente del cariño que le tiene.

—Se han dado por terminados los trabajos de extracción de los restos del vapor trasatlántico francés "General Chanzy", naufragado hace tres años en la costa norte de Ciudadela. Dicese que la Compañía a cuyo cargo ha corrido dicha extracción, ha hecho un buen negocio, por haber podido extraer mucho material de dicho buque.

—Los vapores de la Compañía menorquina realizarán este verano dos viajes a Argel, que serán los días 8 y 15 de Agosto próximo a las cinco de la tarde, y de Argel los días 10 y 17 a la misma hora. Los precios anunciados son sumamente económicos.

Corresponsal Menorca, 1.º de Julio de 1913.

Correo de Mallorca se vende en Madrid en el kiosco de "El Debate", calle de Alcalá, frente a las Calatravas.

especial señalado en el artículo 4.º, caso primero, del reglamento de 19 de Abril de 1905, el trabajo realizado por los mozos, camareros, pinches, criados, cocineros y ayudantes de cocina de ambos sexos, en hoteles, fondas, restaurants, etc., y entendiéndose que el asunto reviste indudable importancia, el Consejo de dirección de este Centro, en sesión celebrada en 23 de Mayo, acordó manifestar a V. E. la conveniencia que en su sentir existe de declarar en suspenso los efectos de la mencionada Real orden de 7 de Mayo de Mayo, interin se efectúa la ampliación de estudio solicitada. Lo que, por si mereciera la aprobación de V. E., tengo el honor de poner en su conocimiento. Dios, etc.,

En vista de lo cual y de acuerdo con lo propuesto por el Instituto, Su Majestad el Rey (que Dios guarde) se ha servido disponer que se declare en suspenso la Real orden de 7 de Mayo último hasta que se verifique la ampliación de estudio.

el B. O. para contratar, en pública licitación a llana, las obras de construcción de lavabos y de un depósito de agua en la Prisión correccional.

Se enteró del estado del movimiento de acogidos ocurrido durante el mes de Junio último en el Hospital, en la Misericordia y en las Inclusas de esta ciudad é Ibiza; y de una comunicación del Director de la Inclusa de Ibiza participando que el Ayuntamiento de San José ha ingresado la cantidad de 650 pesetas por cuota provincial.

Se acordó remitir al Alcalde de Artá la liquidación final de las obras de construcción de una casa-cuartel en la villa de Artá.

Se autorizó a la Banda de la Misericordia para que pase a Ibiza con objeto de tomar parte en los festejos que se celebrarán en dicha ciudad con motivo del viaje de Su Alteza la Infanta doña Isabel.

Y se dió por terminada la reunión.

## DEL MAR

### Comisión provincial

Sesión de ayer

Ayer se reunió la Comisión provincial. Presidió el señor Felú.

Asistieron los señores Socías, Amer y Ramón.

Se aprobó el acto de la sesión anterior.

Se aprobó la cuenta general justificada del presupuesto especial de la Cárcel del partido de Mahón correspondiente al año 1912.

Se enteró la Comisión de una comunicación del señor Gobernador de la provincia trasladando una R. O. del Excmo. señor Ministro de la Gobernación relativa a la forma en que la Diputación ha de abonar al Consejo Provincial de Fomento las cantidades que para personal y material del mismo tiene consignadas en presupuesto.

Se dió cuenta del expediente instruido por el Ayuntamiento de Escorca para la enajenación de solares edificables de la finca denominada "Ca S'Amítger", acordándose informar en sentido favorable.

Visto el expediente instruido por el Ayuntamiento de Porreras para la construcción de un Matadero, terminación de la Plaza Mayor y enajenación de láminas intransferibles, se acordó informar favorablemente.

Se dió cuenta del expediente promovido por una instancia de don Bernardo Jaume y otros concejales del Ayuntamiento de Binisalem, en síplica de que se declare la nulidad de la sesión extraordinaria celebrada por la Junta municipal de aquella villa el día 7 de Febrero último; acordándose, por mayoría de votos, informar al señor Gobernador que procede estimar en parte el recurso. Hizo constar su voto en contra el señor Socías.

Visto el expediente promovido por un recurso interpuesto por don Juan Parera y Fornés en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Manacor por el que denegó el pago de cierta cantidad, se acordó, por mayoría de votos, desestimar el recurso. Votó en contra el señor Socías.

Le damos la bienvenida

—Añoche salió para Ibiza, en el vapor correo "Lulio", el diputado provincial señor Ramón y Capmany.

También embarcó en el mismo vapor la Banda de la Casa de Misericordia con objeto de tomar parte en los festejos que se celebrarán en la vecina isla con motivo del viaje de S. A. R. la Infanta doña Isabel.

Procedente de Barcelona, han llegado esta mañana, en el vapor "Miramar", don Mariano de Oleza, don José Bisquerra, don Víctor y don Pablo Enseñat, don Pedro Bordoy y familia, don Pedro Bangui y don Matías Noguera.

—En el vapor "Mahón", han llegado hoy de la ciudad de su mismo nombre don Juan Bordoy, don Juan Vidal, don José Alonso, don Luis J. Torrent, don Rómulo Valls, don Pedro Crespi, don José Sancho y don Luis Ferrer.

—Esta mañana han llegado, procedentes de Marsella, en el vapor "Rey Jaime II", don Guillermo Pizá, don José Carbonell don Francisco y don Jaime Bisbal, don Antonio Pol, don Miguel Crespi, D. José Labrés, don Juan Palmer y don Rafael Jordá.

Fallecimiento

Después de haber recibido los Santos Sacramentos, anoche falleció en esta capital el coronel de Artillería retirado don Amado Enseñat y Gazá.

El finado, pundonoroso e ilustrado militar, estaba dotado de bondadoso carácter, y su trato, franco y amable, le conquistaba el afecto de cuantos tenían el gusto de conocerle. Entre sus compañeros fué siempre muy querido.

Entre los diferentes puestos que ocupó, prestigiosamente, durante su carrera militar, figuraba el de Director de la Academia de Artillería.

Dios acoga en su seno el alma del finado.

Enviamos a la distinguida familia de éste, en la cual figuran el Catedrático de este Instituto don Juan L. Estreich, hermano político del difunto, y nuestro estimado amigo el familiar de Su Ilustrísima Sr. Nebot, la expresión de nuestro sentidísimo pésame.

Nombramiento

Ha sido nombrado director de la Sucursal del Banco de España en

Gerona el Interventor de la de esta ciudad, don José Castellarnau.

Le felicitamos.

Boda

Ayer se unieron en el lazo indisoluble del matrimonio nuestro estimado amigo el joven y reputado Dr. don Miguel Sureda Blanes y la distinguida y simpática señorita doña Juana Blanes Viale.

La ceremonia tuvo lugar en el Oratorio privado de la familia de la novia, y bendijo la unión nuestro querido amigo don Francisco Sureda, hermano del novio. Fueron padrinos por parte del novio su primo don Francisco Blanes y su hermano don José Sureda, y por parte de la novia su hermano don Francisco y su tío don Rafael.

La novia lucía elegante vestido blanco adornado con guirnaldas de azahar. La pareja, una vez terminada la ceremonia, partió para el predio de Artá "Son Mari", en automóvil, y por la noche, en el rápido, para Barcelona y Francia.

Desearnos a los desposados toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

## La Infanta Isabel a Palma

La reunión del Ayuntamiento

A las doce y cuarto, poco más o menos, terminó la reunión que, según adelantamos en nuestra última edición, tuvo lugar ayer en Alcaldía.

En ella se aprobó, en principio, el programa de los festejos que han de celebrarse en esta ciudad en honor de S. A. R. la Infanta Isabel. Sin embargo, no se tomó acuerdo alguno definitivo.

También se convino en que el señor Gobernador civil convocase para la noche a los Presidentes de las Sociedades de esta ciudad para ver la manera con que se proponían contribuir a los festejos que aquí han de tener lugar en honor de la Infanta.

Ofercimiento

El director interino de la Compañía Ferrocarrials de Mallorca, señor Felú, ha visitado al señor Gobernador civil para ofrecerle cuantos trenes extraordinarios se consideren necesarios para las excursiones que se organicen en honor de Su Alteza.

La fiesta del "Círculo Mallorquín", como ya dijimos, está organizando una fiesta en honor de la Infanta.

Están encargados de su dirección los distinguidos oficiales del Ejército don Joaquín Gual Villalonga y don Luis Pérez de Guzmán.

Reunión de diputados

Este medio día se celebrará una reunión de diputados provinciales para tratar del viaje de Su Alteza.

La banda de la Casa de Misericordia, que dirige don Baltasar Moya.

Su viaje a la vecina isla tiene por objeto tomar parte en los festejos que allí han de celebrarse en honor de la Infanta.

Automóviles a Ibiza

La Diputación provincial ha contratado dos automóviles y una lancha automóvil para trasladarlos a Ibiza con motivo del viaje que ha de realizar Su Alteza a aquella isla.

En los automóviles realizará la Infanta la anunciada excursión a San Antonio Abad.

En la excursión al Vedrá se empleará la lancha automóvil.

Reunión en el Gobierno civil.—Los asistentes.—Esbozo de programa.—Un bando

Anoche, poco después de las diez, empezó en el Gobierno civil la reunión acordada en la que tuvo lugar por la mañana en la Alcaldía.

Presidió la reunión el Gobernador civil, señor Alonso Martínez, asistiendo a ella el presidente de la Diputación, don Ignacio Riquer; el Alcalde, don Antonio Pou; el señor Marqués de la Torre, Senador del Reino; don Juan Valenzuela, diputado a Cortes; los concejales don José Tous, señor Conde de Olecau, don Nicolás Brondo y don Francisco Rovier; el Ingeniero-jefe de Obras públicas, don Bernardo Calvet; don Enrique Sureda, por la Real Sociedad Mallorquina de Amigos del País; don Guillermo Reynés, arquitecto provincial; don Bernardo Amer, presi-

EL SEÑOR  
**D. Amado Enseñat y Gazá**  
CORONEL DE ARTILLERÍA RETIRADO  
ha fallecido habiendo recibido los Santos Sacramentos  
R. I. P. A.

El Excmo. Sr. Capitán General, sus hijos (presentes y ausentes) y demás parientes, al participar a sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se dirá hoy a las seis de la tarde en la Iglesia de San Jaime y acto seguido a la conducción del cadáver a su última morada, y al funeral que se celebrará mañana día 4 a las once en la citada Iglesia.

No se invita particularmente. Casa mortuoria: Unión, 43

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca ha concedido 50 días de indulgencia a los fieles por cada Comunión, Misa o Rosario que ofrezcan en sufragio del alma del finado.

Gerona el Interventor de la de esta ciudad, don José Castellarnau.

Le felicitamos.

Boda

Ayer se unieron en el lazo indisoluble del matrimonio nuestro estimado amigo el joven y reputado Dr. don Miguel Sureda Blanes y la distinguida y simpática señorita doña Juana Blanes Viale.

La ceremonia tuvo lugar en el Oratorio privado de la familia de la novia, y bendijo la unión nuestro querido amigo don Francisco Sureda, hermano del novio. Fueron padrinos por parte del novio su primo don Francisco Blanes y su hermano don José Sureda, y por parte de la novia su hermano don Francisco y su tío don Rafael.

La novia lucía elegante vestido blanco adornado con guirnaldas de azahar. La pareja, una vez terminada la ceremonia, partió para el predio de Artá "Son Mari", en automóvil, y por la noche, en el rápido, para Barcelona y Francia.

Desearnos a los desposados toda suerte de felicidades en su nuevo estado.

## La Infanta Isabel a Palma

La reunión del Ayuntamiento

A las doce y cuarto, poco más o menos, terminó la reunión que, según adelantamos en nuestra última edición, tuvo lugar ayer en Alcaldía.

En ella se aprobó, en principio, el programa de los festejos que han de celebrarse en esta ciudad en honor de S. A. R. la Infanta Isabel. Sin embargo, no se tomó acuerdo alguno definitivo.

También se convino en que el señor Gobernador civil convocase para la noche a los Presidentes de las Sociedades de esta ciudad para ver la manera con que se proponían contribuir a los festejos que aquí han de tener lugar en honor de la Infanta.

Ofercimiento

El director interino de la Compañía Ferrocarrials de Mallorca, señor Felú, ha visitado al señor Gobernador civil para ofrecerle cuantos trenes extraordinarios se consideren necesarios para las excursiones que se organicen en honor de Su Alteza.

La fiesta del "Círculo Mallorquín", como ya dijimos, está organizando una fiesta en honor de la Infanta.

Están encargados de su dirección los distinguidos oficiales del Ejército don Joaquín Gual Villalonga y don Luis Pérez de Guzmán.

Reunión de diputados

Este medio día se celebrará una reunión de diputados provinciales para tratar del viaje de Su Alteza.

La banda de la Casa de Misericordia, que dirige don Baltasar Moya.

Su viaje a la vecina isla tiene por objeto tomar parte en los festejos que allí han de celebrarse en honor de la Infanta.

Automóviles a Ibiza

La Diputación provincial ha contratado dos automóviles y una lancha automóvil para trasladarlos a Ibiza con motivo del viaje que ha de realizar Su Alteza a aquella isla.

En los automóviles realizará la Infanta la anunciada excursión a San Antonio Abad.

En la excursión al Vedrá se empleará la lancha automóvil.

Reunión en el Gobierno civil.—Los asistentes.—Esbozo de programa.—Un bando

Anoche, poco después de las diez, empezó en el Gobierno civil la reunión acordada en la que tuvo lugar por la mañana en la Alcaldía.

Presidió la reunión el Gobernador civil, señor Alonso Martínez, asistiendo a ella el presidente de la Diputación, don Ignacio Riquer; el Alcalde, don Antonio Pou; el señor Marqués de la Torre, Senador del Reino; don Juan Valenzuela, diputado a Cortes; los concejales don José Tous, señor Conde de Olecau, don Nicolás Brondo y don Francisco Rovier; el Ingeniero-jefe de Obras públicas, don Bernardo Calvet; don Enrique Sureda, por la Real Sociedad Mallorquina de Amigos del País; don Guillermo Reynés, arquitecto provincial; don Bernardo Amer, presi-

celebre al regreso de la Infanta de Menorca.

También se celebrará, después del viaje a Menorca, una excursión a Cabrera. Esta se efectuará a bordo del vapor "Ciudad de Palma."

Se habló de celebrar una recepción popular, conviniéndose en que ésta tenga lugar en el patio de la Capitanía general después del viaje a Menorca.

Se habló del propósito que tiene el Excmo. Sr. Capitán general de obsequiar con un té a la Infanta.

El director de la *Isla Marítima*, Sr. Simó, manifestó que los buques de dicha Compañía lucirán empavesadas durante los días que Su Alteza permanezca en Palma, e iluminaciones la noche en que se celebre la fiesta marítima.

El Alcalde, Sr. Pou, ofreció publicar un bando invitando al vecindario a recibir dignamente a la Infanta.

El representante del *Real Club de Regatas*, Sr. Fons, manifestó que esta Sociedad prestaría todo su apoyo para la mayor lucidez de la fiesta marítima.

Se acordó suplicar al *Fomento del Turismo* que contribuya a estas fiestas con el remanente que le quedó de las últimas ferias y fiestas.

La reunión terminó después de media noche.

En Ibiza

El Alcalde de Ibiza, señor Jasso, ha publicado el siguiente bando:

"Ciudadanos: Su Alteza Real la Serenísima señora doña Isabel de Borbón, Infanta de España, visitará esta Isla el día 7 de Julio próximo, para admirar sus bellezas y para demostrar la atención que le merecen sus habitantes.

Desearnos de corresponder dignamente a la distinción de que seremos objeto, ruego a todos los vecinos de esta ciudad que contribuyan con sus esfuerzos a fin de que resulte agradable a la egregia dama la visita anunciada.

Es indudable que, una vez más, Ibiza responderá con entusiasmo y dará muestras de su cortesía, ya proverbial, con los que se dignan honrarlos con su visita.

Espero del vecindario que con la unanimidad y el entusiasmo de siempre asistirá a recibir a Su Alteza Real y que hará ulucir las fachadas de sus casas respectivas, engalanará los balcones y los iluminará durante la noche, como demostración del respetuoso afecto y simpatía que produce a todos la visita de la magnánima Infanta doña Isabel."

Reunión de autoridades

A la hora de cerrar esta edición están reunidas las autoridades, al objeto de tratar del próximo viaje de la Infanta a Baleares.

La reunión tiene lugar en el Palacio Episcopal.

## Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—El beato Gaspar de Bono, confesor, y San Oseas confesor.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Francisco dedicadas a la Visitación de Nuestra Señora: Exposición a las siete, a las diez Tercia y Misa mayor, por la tarde a las cinco y media actos de coro, Corona, meditación, estación cantada, Te-Deum y solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Jaime, a las diez, Oficio conventual por las asociadas del Corazón de Jesús fallecidas durante este año.

En Santa Fe, por ser primer viernes de mes, a las siete y media se celebrará la primera misa por primera vez por todos los Cofrades de San Cristóbal vivos y difuntos, como está mandado por los Estatutos de la Cofradía.

Visita.—A Nuestra Señora de los Dolores en San Cayetano ó San Felipe Neri.

## Fotografía DURÁN

Calle de Sintes, 5 (Costa d'en Rata).

## Pianos Ortiz et Cusó y otros

Se alquilan nuevos y usados  
CASA PERELLÓ, Unión, 19

Sueltos y noticias

El día 7 del actual, a las diez y media de la mañana, se celebrará en la planta baja de esta Delegación de Hacienda la subasta para la venta de un carro, caballería y las guarniciones de ésta, apresadas con tabaco de contrabando.

Se ha fijado como tipo de subasta la cantidad de 290'50 pesetas.

Citacion

El Presidente de esta Audiencia cita a Nicolás Llabrés Cañellas.

De caza

Con arreglo a la ley de caza de 16 de Mayo de 1902, los conejos podrán cazarse y circular desde anteaer, cuando el dueño del monte, dehesa, soto o finca que se halle legalmente vedado para caza, donde se haya cazado, se provea de licencia escrita de la autoridad local y de una guía expedida por ésta, para que los conejos muertos puedan ser trasladados por la vía pública.

La guía debe ir firmada por el alcalde o secretario del Ayuntamiento del pueblo a cuyo término municipal pertenezca el vedado y por el guardia mayor del mismo. La expedición de dichas guías es siempre obligatoria y gratuita.

Música en el Borne

La Banda Mallorquina tocará esta noche en el paseo del Borne las siguientes piezas: Pasodoble Ronda Galante, Nogueras. Tanda de valsas Bendita seas, Soler. Overtura La Fiesta, Suppé. Gavota Ilustración, Ruiz de Velasco. Pasodoble Baviera, S. Miguel.

Hallazgo

En la "Cruz Roja", de Palma quedó depositado un monedero con un rosario y un abanico que fue encontrado en la plaza de toros el día de la becerrada a beneficio de los fondos de dicha institución. El que se crea ser su dueño puede pasar a recogerlo.

Cura

En el disdenario de la "Cruz Roja", de Palma ha sido curado por don Miguel Ripoll y asistido por don José Cortés un individuo llamado Pedro Vidal, que presentaba una herida en la mano izquierda producida con una vana izquierda.

Cupón

Desde el día 4 de Julio actual en adelante, de 11 a 1, se efectuará el pago del cupón número 46 de los Bonos de 1890 respectivo a los intereses del primer semestre de 1913 (vencimiento el 30 de Junio último).

También se amortizarán los Bonos números 19-38-75-197-366-388-421-493-506-675-748-907-1297-1321-1353-1615-1768-1800-1816-2069-2071-2101 y 2110.

Los Bonos municipales de vencimientos anteriores números 586-1052-1247-1723-1851-1915 y 2098 que no han sido presentados al cobro a pesar de los anuncios publicados, se ruega a los tenedores que se presenten a percibir su importe.

Estado de los campos y cosechas Dice el Boletín de la Región Agronómica:

"Las labores de recolección de cereales que se están actualmente realizando vienen a confirmar las esperanzas concebidas acerca del resultado de tales cosechas, cuyos rendimientos son francamente satisfactorios. Tampoco hay que modificar las opiniones emitidas referentes a la próxima cosecha de almendras, que siguen cotizándose a elevados precios, a pesar de haberse iniciado alguna baja en los mismos.

El régimen climatológico reinante es el que normalmente corresponde a la época presente, habiéndose registrado el día 19 una lluvia bastante intensa si bien no fué general. De todos modos, vino a favorecer al arbolado y especialmente a los viñedos, higueras y algargobos.

La ganadería atraviesa una época de abundancia de pastos y de buen estado sanitario.

Mejor que elaceite de hígado de bacalao y sus emulsiones, es el Serobol. Tiene además la ventaja de ser tolerado por los estómagos más delicados.

DÉBILES Y CONVALECENTES. Si queréis fortalecer vuestro organismo tomad el poderoso reconstituyente CALDO DE CEREALES VIGOR.

Trilladora VICTORIA

Teniendo que trabajar desde el día 3 del mes actual en el predio Son Quint de Son Rapiña, y con el desecho de que la población agrícola se pueda cerciorar una vez más del éxito cada vez más creciente de dicha trilladora, se invita por el presente anuncio a presenciar su funcionamiento a los agricultores, entidades agrícolas y a cuantos se interesan por el adelanto de la Agricultura de Mallorca.

Las horas de funcionamiento serán desde las siete de la mañana hasta las cinco de la tarde.

Misales

Librería de GUASP Morey, 6

Conferencias telegráficas

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

Desde Madrid

Declaraciones de Melquíades Álvarez

Madrid, 2 (16'00) Lo que dice "La Mañana," El periódico La Mañana, en su edición de hoy, publica una información diciendo que ha visitado al primado del partido reformista D. Melquíades Álvarez para preguntarle sobre la exactitud de cierta nota inserta en Diario Universal.

En esta nota se hablaba de la valiosísima adhesión de los elementos reformistas, con su jefe a la cabeza, obtenida por el partido liberal mediante el programa liberal afirmado por el jefe del Gobierno, Sr. Conde de Romanones.

\*La contestación de D. Melquíades—añade La Mañana—ha sido la siguiente:

—Nadie me ha hablado de tal programa, como tampoco al Sr. Azcárate. No hay, pues, tal adhesión. Mi actitud es la que señalé claramente en mi discurso de Junio.

La Mañana termina diciendo: "Una vez más ha falseado la verdad política del Sr. Conde de Romanones."

Política

Madrid, 3 (1'00) Lo que dice "Heraldo de Madrid.—Entrevi con Romanones

Uno de los redactores del diario "Heraldo de Madrid", ha celebrado una entrevista con el jefe del Gobierno. Interrogado el señor Conde de Romanones—dice dicho periódico—sobre la carencia de un programa democrático en el que cupiesen las aspiraciones de don Melquíades Álvarez, contestó que doctrinalmente nada separa de la evolución de las izquierdas a los liberales.

"El partido liberal—dijo el Conde de Romanones—ha acabado con el predominio clerical en materia de enseñanza."

Recordó el Presidente del Consejo la ley sobre el matrimonio civil.

Dijo que el partido liberal irá lejos, como los imperativos de la democracia lo exigen.

"Además de los problemas de conciencia—dijo el Conde—me ocuparé en la vida social y nacional."

Por último manifestó que el problema principal, por ahora, es el de Marruecos, y precisa terminarlo cuanto antes.

La combinación de altos cargos El Presidente del Consejo, señor Conde de Romanones, ha dicho que mañana se firmarán los decretos referentes a la combinación de altos cargos y Gobernadores.

Dijo, además, que por ahora no se cubrirán las vacantes de senador vitalicio.

La Dirección General de Correos y Telégrafos Asegúrase que uno de los actuales Subsecretarios de Ministerio ocupará la vacante de la Dirección General de Correos y Telégrafos.

Madrid, 3 (3'30) La combinación de altos cargos Siguen las cábalas acerca de la combinación de altos cargos.

Se asegura que el Sr. Armiñán pasará a ocupar la Dirección general de Correos.

También se asegura que a la Dirección general de lo Contencioso-administrativo pasará don Antonio Fidalgo.

Hoy se ultimar la combinación de altos cargos.

Asuntos de Baleares

Madrid, 2 (1'00)

La Infanta Isabel se despidió de la Familia Real S. A. R. la Infanta Isabel pasó ayer, miérdoles, a La Granja para despedirse de la Familia Real con motivo del viaje que ha de realizar a Palma. Su Alteza almorzó en compañía de la Gran Familia en el Palacio de La Granja.

Consejo de Ministros

Madrid, 2 (16'00) Nota oficiosa

Esta mañana se ha celebrado el anunciado Consejo de Ministros. Éste ha terminado a la una y media de la tarde.

Al salir los Ministros del Consejo, se nos facilitó la siguiente nota oficiosa.

"El Ministro de Hacienda, Sr. Suárez Inclán, dió a conocer a sus compañeros el resultado de las recaudaciones correspondientes al primer

semestre del año último, habiendo aumentado en relación con igual periodo del pasado año de 1912.

La recaudación total en 1912 fué de 1.162 millones, esperándose que en 1913 exceda de 1.200 millones.

Hizo el Ministro la comparación entre los pagos hechos y el estado de las cuentas entre el Tesoro y el Banco de España.

De esta última comparación dedujo el Ministro que el Tesoro se encuentra en situación de prosperidad, pudiendo hacer frente con holgura a las obligaciones del Estado.

Ello no obstante, el Sr. Suárez Inclán manifestó que no desiste de llevar adelante los proyectos de ley relativos a la reforma tributaria, que afectará a la recaudación correspondiente al año de 1914, en beneficio del Tesoro.

Algunos de estos proyectos, especialmente los relativos a los derechos reales y a la contribución sobre la propiedad inmueble, revisten carácter social en sentido democrático.

Informó después el Sr. Suárez Inclán de las relaciones comerciales con Portugal.

El Consejo fijó su atención en el movimiento de opinión sobre las relaciones comerciales con Francia, con motivo de la visita de los representantes de las Cámaras de Comercio a París.

Se encomendó al Sr. Suárez Inclán que proponga, en el próximo Consejo, lo que estime oportuno acerca de la petición formulada por los fabricantes de azúcar.

Se acordó proponer un crédito de 250.000 pesetas para sufragar los gastos que ocasione la visita que ha de realizar a Madrid el Presidente de la República francesa, Mr. Poincaré.

Por último, el Ministro de la Guerra enteró a sus compañeros de que en África no ocurre novedad.

Revolución en Méjico

Atropellos.—Extranjeros asesinados El Gobierno combatirá a los rebeldes.

Méjico.—Los revolucionarios se han apoderado de la ciudad de Duranho, cometiendo graves atropellos. Asesinaron machos extranjeros.

El Gobierno reunirá fuerzas para combatir a los rebeldes.

El conflicto balcánico

Madrid, 3 (1'00)

Combate entre serbios y búlgaros.—Éstos, rechazados

Belgrado.—Ayer se libró un gran combate entre las tropas serbias y las búlgaras, siendo rechazadas estas últimas, dejando en poder de los serbios numerosas aldeas importantes.

Además, les hicieron prisioneros veinte oficiales, 6 suboficiales y setecientos soldados y les apresaron varios cañones.

Los serbios, que fueron cogidos por sorpresa batieron en retirada, pero luego, como recibieron refuerzos, tomaron la ofensiva, alcanzando una señalada victoria.

Las bajas sufridas por los serbios alcanzan la cifra de 1.400, entre muertos y heridos.

Los búlgaros sufrieron mayores pérdidas que sus enemigos.

Circulación prohibida Belgrado.—Ha quedado terminantemente prohibida la circulación de trenes entre Sofía y Belgrado.

Madrid, 3 (3'30) Salida del Presidente del Consejo montenegrino

Belgrado.—El Presidente del Consejo montenegrino ha salido para Rusia.

¿Los serbios tomarán la ofensiva? Berlín.—Algunos periódicos aseguran que el Gobierno serbio ordenó a sus tropas que tomen la ofensiva en todas las líneas, y que los cuerpos primero y tercero, que se hallan en Macedonia, transpan la frontera y se lancen resueltamente contra Sofía.

¿Turquía se unirá a Serbia y Grecia? Roma.—El Embajador de Turquía ha comunicado al ministro de Negocios Extranjeros que, si estalla la guerra entre los Estados balcánicos, Turquía se unirá a Serbia y Grecia si Bulgaria sigue pretendiendo la pedida indemnización de guerra.

De Provincias

Madrid, 3 (3'30)

De Ciudad Real.—Conflicto social en puerta.—Agitación

Ciudad Real.—Los obreros panaderos, en vista del éxito obtenido por los abañiles, piden aumento de jornal y disminución de horas de tra-

bajo. Han anunciado que, caso de no acceder los patronos a sus peticiones, se declararán en huelga.

Nótase gran agitación entre los demás oficios, atribuyéndose al aumento del precio del pan.

El Alcalde trabaja para solucionar el conflicto.

De Sevilla.—La vacante del Obispado de Segovia

Sevilla.—Asegúrase que para cubrir la vacante de Obispo de Segovia ha sido propuesto el Cura-Párroco de la Iglesia de Santa Magdalena.

De Ávila.—El incendio

Ávila.—El general Aranda, en nombre de S. M. el Rey, ha invitado esta población para enterarse de la magnitud del incendio último.

El general Aranda ha visitado a los damnificados por dicho incendio.

De Burgos.—Tiro de pichón

Burgos.—Se ha celebrado el anunciado tiro de pichón.

Ganó la copa de la Diputación provincial de Burgos el señor Gifalde, natural de Valladolid; el segundo premio lo ganó el señor González, de Burgos; y el tercero, el señor Silló, de Valladolid y el cuarto, el señor Cuesta, de Valladolid.

De Vitoria.—Aviación

Vitoria.—El aviador francés Mr. Gullaux participa que saldrá de París pilotando un monoplano a las tres de la madrugada con dirección a España, haciendo escala en Burdeos.

Llegará a Vitoria a las nueve de la mañana, prosiguiendo, luego, su viaje con dirección a Tángier.

Mr. Gullaux realiza este viaje aspirando a la copa Pomery, que se concede como premio.

Las agresiones de los moros

Madrid, 2 (16'00)

De Coruña.—Tropas a Ceuta.—Ejercicios de tiro

Coruña.—El próximo día 8 marchará a Ceuta una batería de montaña al mando del capitán don Nicasio Aspe.

Compónese dicha batería de 200 hombres, cuatro piezas y 84 mulos.

A su llegada a Ceuta se incorporará a la brigada que manda el General Santa Coloma.

Antes de marchar practicará ejercicios de tiro en la aldea de Pastorcha en presencia del Capitán General y Gobernador militar de esta región.

De Córdoba.—Salida de fuerzas para Larache.—Despedida entusiasta

Córdoba.—A la una y media de esta madrugada ha salido, ocupando dos trenes extraordinarios, el regimiento infantería de la Reina, dirigiéndose a Cádiz, donde embarcará para Larache.

La despedida que se dispuso a las tropas expedicionarias fué grandiosa. La población entera acudió a la estación, figurando en la concurrencia numerosas señoras.

Acudieron también a despedir a las tropas las autoridades militares y civiles y la banda municipal.

Los soldados, que marchaban contentísimos, fueron obsequiados con tabaco y vino por el Ayuntamiento.

Tranquilidad en Rincón de Medik.—Los moros abandonan la harka

Rincón de Medik.—Continúa la tranquilidad.

Los contingentes de moros que vinieron a engrosar la harka han abandonado a ésta, marchando a sus respectivas procedencias por falta de recursos.

Alfau gestiona el restablecimiento de la paz

Asegúrase que el Alto Comisario de España en Marruecos, General Alfau, trabaja para conseguir el restablecimiento de la paz, sin violencias.

La "partida de la porra,"

La notable "partida de la porra," continúa incendiando los sembrados.

Madrid, 3 (1'00) Para las víctimas de la guerra

La Asociación de señoras que preside S. M. la Reina D.ª Victoria Eugenia ha acordado seguir recaudando socorros para los heridos y familias de los muertos en la campaña de Marruecos.

Los donativos se recibirán en la Intendencia de Palacio.

Llegada de dos batallones de la Reina.—Infantería en Cádiz

Cádiz.—Han llegado a esta población dos batallones del Regimiento infantería de la Reina.

Esperaban a las fuerzas expedicionarias las autoridades y enorme público.

Los soldados fueron obsequiados con un rancho y con dinero.

La oficialidad de ambos batallones celebró un banquete, en el que pronunciaron brindis patrióticos el comandante Sr. Carranza y el coronel Sr. Peralis.

Diéronse entusiastas vivas al Rey a España y al Ejército.

Tenientes restablecidos

Cádiz.—Completamente restablecidos de las heridas sufridas en la campaña, han marchado los tenientes Sres Tapia y Acosta (don José).

El primero se dirige a Madrid y el segundo a Segovia.

Tranquilidad en Melilla

Melilla.—En este territorio reina completa tranquilidad.

De Melilla.—Llegada de un español herido por los moros

Melilla.—Ha llegado, procedente de Orán, un español que fué herido en el ataque llevado a cabo por los moros contra la línea férrea de Lyd Mellik.

Según ha manifestado dicho individuo, en aquel combate fué herido el contratista Sr. Torregrosa y fué hecha prisionera la española Leonor, de cuyo último hecho ya dimos cuenta oportunamente.

Ha añadido que los moros cometen tropelías en pleno día.

"Cuando los kabilenos—ha agregado—nos agredieron, los tiradores del campamento les tirotearon, no pudiendo repetir el ataque y teniendo nosotros que defendernos personalmente."

Incautación de moldes

Sevilla.—El Juzgado de la Magdalena se ha incautado de los moldes de un manifiesto publicado contra la guerra en Marruecos.

Tranquilidad en Marruecos

El jefe del Gobierno, Sr. Conde de Romanones, estando hablando con los periodistas, nos ha manifestado que las noticias recibidas de Marruecos acusan tranquilidad completa.

Madrid, 3 (3'30) Conferencia.—La manifestación de mujeres contra la guerra no se tolerará

Esta pasada noche han celebrado una conferencia el ministro de la Gobernación, señor Alba, y el jefe de los socialistas españoles, Pablo Iglesias.

El Ministro le ha enterado de que el Gobierno ha resuelto no autorizar la proyectada manifestación de mujeres socialistas contra la guerra de Marruecos.

Se ha fundado el Gobierno, al suspender el mitin, en que la manifestación tendía a convocar a los demás organismos de las Sociedades de hombres, demostrándose con ello que quiere hacerse algo más que una manifestación femenina.

De Cádiz.—Salida de las fuerzas del Regimiento de la Reina para Marruecos

Cádiz.—Las fuerzas que componen los dos batallones del Regimiento infantería de la Reina destinados a Marruecos, salieron del cuartel llevando las banderas, dirigiéndose al muelle para embarcarse en el vapor "Canalejas."

Al entrar las banderas en el buque, el inmenso público que ocupaba, en su totalidad, los muelles prorumpieron en fuertes y atronadores aplausos y vitores.

En el trayecto, el público desbordóse, vitoreando delirantemente, con entusiasmo, a las sufridas fuerzas.

El Gobernador civil permaneció a bordo hasta que, entrada ya la noche, el buque abandonó este puerto.

Hasta desaparecer el buque en alta mar, el público, entusiasmado, aplaudió y vitoreó a las fuerzas expedicionarias.

Desde la cubierta del "Canalejas," los soldados se despedían con el pañuelo.

Del Extranjero

Madrid, 3 (3'30)

De Berlín.—Llegada de los Reyes de Inglaterra a Kiel.—Visita al Kaiser.—Salida para Suecia

Berlín.—Recíbense noticias de Kiel diciendo que han llegado a aquella población los Soberanos de la Gran Bretaña.

Mañana visitarán al Kaiser. Después marcharán a Suecia.

De Buenos Aires.—Salvador Rueda es recibido por el Presidente de la República

Buenos Aires.—El Presidente de la República ha recibido hoy al poeta español Salvador Rueda, que fué a despedirse de él.

Entre ambos se han cruzado frases laudatorias para Argentina y España.

El Presidente ha elogiado el canto de Rueda al hijo argentino, diciendo que será aprendido por todo argentino.

Ha dedicado un recuerdo a la fiesta de la coronación de Salvador Rueda, a la cual asistió con ocasión de ser Embajador cerca del Monarca español.

De Calais.—El aviador Levasseur

Calais.—El aviador Levasseur, acompañado de un pasajero, llegó de París en un monoplano.

Luego siguió su viaje para Londres.

De París.—Socialista detenido.—El multimillonario Carneggie.—La misión griega

París.—Ha sido detenido el socialista Ivetot, jefe de la Federación general del Trabajo, autor del Manual del soldado.

Trátase de un propagandista contra la guerra.

El multimillonario Carneggie estuvo esta mañana en la Federación de héroes, donde le ha recibido Mr. Loubet.

Entre ambos se han cruzado afectuosos discursos.

Cogidos del brazo, Loubet y Carneggie marcharon al Palacio del Eliseo para visitar al Presidente de la República, Mr. Poincaré.

En el Ministerio de Negocios Extranjeros se ha celebrado un banquete en honor de la misión griega venida para notificar el advenimiento de su Rey.

Noticias varias

Barcelona, 2 (16'00) Condecoración a Pio Gullón

La Gaceta de Madrid publica esta mañana un Real decreto nombrando Caballero del Collar de Carlos III a D. Pio Gullón.

Este señor ha venido a ocupar la vacante que dejó el Sr. Canalejas.

Madrid, 3 (1'00) El voraje de la Familia Real.—La situación de Marruecos no es alarmante

El señor Conde de Romanones ha

manifestado que cuando se halle completamente restablecida S. M. la Reina doña Victoria marchará con don Alfonso a San Sebastián.

Probablemente, después irán al Palacio de la Magdalena, en Santander.

El infante don Fernando irá a pasar el verano en Cercedilla.

Con estas manifestaciones quiso demostrar el Presidente del Consejo que la situación en Marruecos no es alarmante.

Si preciso fuera—añadió—, el infante don Fernando y los restantes que pertenecen al Ejército marcharán a sus respectivos cuarteles que están en Melilla.

Pidiendo un indulto

El Alcalde de Zaragoza ha dirigido una carta al jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, pidiéndole el indulto del renegado Joaquín Aragonés, que se fugó de uno de los presidios de África.

Funda el referido Alcalde su petición en que Juan Aragonés contribuyó a libertar a los prisioneros del cañonero "General Concha."

Acuerdo del Banco de España

El Banco de España ha acordado distribuir cuarenta y cinco pesetas por acción a cuenta de los beneficios obtenidos en el primer semestre del año actual.

Acordó, además, destinar dos millones de pesetas en oro para facilitar el crédito, y mejorar el papel moneda.

Madrid, 3 (1'00) Prensas Asociadas

El señor Conde de Romanones ha

curso de casación contra la sentencia dictada por la Audiencia absolviendo a los carlistas que fueron procesados por los sucesos de Granellos.

Sesión inaugural

En el primer día de la Universidad se celebró la sesión inaugural de la Asamblea nacional de Licenciados en Ciencias y Licenciados en Letras, bajo la presidencia del Gobernador.

Hablaron el Dr. D. Cosme Parpal, el Senador Sr. Palomo y los representantes de varias provincias.

El Gobernador civil declaró abierta la asamblea en nombre del Rey.

Dos ahogados

Dos individuos que se estaban bañando en el río Ter perecieron ahogados.

# CAJA MUTUA POPULAR

Sociedad Cooperativa de Ahorro

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y

Reglamento dictado para su ejecución

Autorizado su funcionamiento e inscrita en el Registro de sociedades de Seguros por R. O. de 28 de Julio de 1909

Domicilio social: Rambla de Santa Mónica, 13.—BARCELONA

◆◆◆◆ Inspector General en Baleares: D. JOSÉ MASIP.—Pou, 36, (Árrabal), Palma ◆◆◆◆

## LOS PRODUCTOS MAGGI

**EL JUGO**  
mejora las

Sopas Legumbres Salsas etc.

**EL CALDO EN CUBITOS**  
para preparar un caldo exquisito

Echese agua caliente sobre el cubito

**LAS SOPAS EN PASTILLAS**  
dan, cocidas con agua sola, sopas baratas y nutritivas

Marca de Fabrica Cruz-Estrella

Los productos **MAGGI** prestan inmejorables servicios en cada cocina  
De venta en Ultramarinos y Comestibles

### DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las llagas de las piernas y del artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc. por medio del

## TRATAMIENTO DE L. RICHELET

Antes de la curación      Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado ya á los lectores de nuestro periódico, el Descubrimiento sensacional del Sr. L. Richelet (farmacólogo-químico en Sedan (Francia), en lo concerniente á las enfermedades de la piel y de la sangre. A continuación indicamos las afecciones que más particularmente son curadas por este prodigioso tratamiento.

Escaras, herpes, impétigos, acné, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos furunculosos, necrosis, abscesos de la barbilla, comedones, enfermedades del cuero cabelludo, afecciones de la nariz y oídos, llagas y úlceras varicosas de la piernas, enfermedades sifilíticas.

La curación es igualmente segura, en los trastornos de la circulación en el hombre y en la mujer, y en el artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc.

**Jamás ha habido un descubierto.**

Este maravilloso tratamiento, que no actúa sobre el punto donde se localiza el mal como en la sangre, que la deja completamente purificada y regenerada.

El tratamiento de L. Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías de España, Canarias y Baleares.

Pídase hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor Sr. RICHELET, ó al depositario general en España D. FRANCISCO LOYARTE, drogueria, calle San Sebastián, 33, SAN SEBASTIÁN, y sobre todo el siguiente testimonio:

**L. RICHELET, 13, rue Gambetta, SEDAN (Francia)**

DEPOSITO GENERAL VENTA.—Droguería de don Francisco Loyarte, calle de San Francisco de Loyola, 9 San Sebastián.—De venta en Palma: Centro Farmacéutico, Marina 24.—De venta en Mahón: Sres. Valls y Pons, droguero

## LLOYD SABAUDO

El día 11 de Junio saldrá de Barcelona, directo para

### Buenos Aires

el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

## TOMASO DI SAVOIA

Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.  
Jardín de invierno—Telégrafo Marconi.  
Segunda clase económica a PRECIOS REDUCIDOS

### TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas  
Cocina Española

El día 30 de Julio saldrá para igual destino, el vapor

## PRINCIPE DI UDINE

Para informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.º

## LAMPARA PHILIPS ESTIRADO IRROMPIBLE

Exigid en todas las Centrales y buenos Establecimientos de Electricidad sólo la marca "Philips", irrompible, y desconfiad de otras clases que sólo significan imitaciones inferiores.

Representación general: ADOLFO HIELSCHER-MADRID. Almacén de material eléctrico.

### LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA ES LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos

#### El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.

Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.

Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.

Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.

conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.

Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.

La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más intima ignora el artificio.

Con el uso de esta agua se curan y evitan las **placas**, cosa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, **se crecen canas calvas.**

Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.

Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean tonir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.

De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

En Palma de Mallorca en la Droguería de la Sra. Vda. de José Juan, Marina, 20, 22 y 24

## Vapores Correos Italianos

con itinerario fijo para

### Montevideo y Buenos Aires

Servicio rápido semanal combinado entre las compañías

### Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant y telegrafía Marconi en todos sus buques

Precio del pasaje en 3.ª clase 175 pts. más los impuestos

### Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona

Navigazione Generale Italiana:	Principe Umberto	26 Junio
Lloyd Italiano:	Princesa Mafalda	10 Julio
Navigazione Generale Italiana:	Duca D'Aosta	17 Julio
id.:	Re Vittorio	24 Julio
La Veloce:	Duca Di Genova	31 Julio
Navigazione Generale Italiana:	Regina Elena	7 Agosto
Navigazione Generale Italiana:	Duca Degli Abruzzi	14 Agosto

Para más informes

Para despacho de los pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3.

Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad núm. 17, Palma de Mallorca.

## Línea Pinillos

Línea de la América del Sur

Servicio rápido y de gran lujo para

### Montevideo y Buenos Aires

SALIDAS DE BARCELONA

Valbanera,	15 Junio	Infanta Isabel,	15 Julio
Cádiz	30 Junio	Barcelona,	2 Agosto

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas camarotes de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

### Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Mayagüez Ponce Santiago de Cuba, y Cienfuegos saldrá de este puerto directamente el día 5 de Julio el vapor

## Martin Saenz

Admite carga y pasajeros: debiendo declarar con anticipación los señores cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Planas, Pizá y C.ª S. en C., San Miguel 29-Palma.

### Pastillas Crespo de Menthol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla.

El **menthol**, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertóxicas ó atóxicas de forma seca, granulosa, granular ó cénica, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche; etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta con tal situación de frescura y bienestar agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50.—En Palma: Valenzuela, depositario.

## Sándalo Pizá

Mil Pesetas

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del doctor Pizá de Barcelona y que curen más pronto y radicalmente todas las **enfermedades urinarias**. Premiado con Medallas de Oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París 1889, Veinticinco años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias Corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todas sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del doctor Pizá plaza del Pino, 6-Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando valor. Farmacia Röver, plaza de Antonio Maura-Palma.

## Liga de Propietarios de fincas urbanas

Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	NÚM.º	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
P. Gomila (Terreno)	53	bajo	Constitución, 92	8 dormitorios, agua grifo
Miramar	12	Ent.º	Miramar, 14	4 dormitorios
Feliu	1		Brossa, 19, tienda	Cuarto entresuelo, almacén, cuadra
San Cayetano	11	3.º	San Cayetano 11-4.º izqd.ª	5 dormitorios, agua a grifo
La Vileta		1.º	Temple, 9	2 cuartos, cocina, agua y corral
Portella	15	1.º	San Miguel, 18-1.º	agua a grifo
San Bartolomé		pral.	Colón 23 tienda	5 dormitorios, 3 salas agua grifo
Peletería	7	entre:	Morcy, 4-1.º	Capacidad, 5 dormitorios agua grifo, jardín, coladurín, terrado a nivel, con o sin cochera.

Locales: Ronda Poniente, propios para el desalojen de los almacenes del Muelle. Informes: Ribera, 9 Véase relación general en el domicilio social: San Miguel, 18-1.º

## Remey's segús y ben provals

XAROP VERMIFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sen troba mes segur per matá es Cuchs y per doná bons colós y molta de gana a n'els infants malaltissos.

CALLICIDA SUREDA.—Sense molestia, fa desapareixe es Calls, uys de poll y ses demás durezes d'is peus.

PASTILLES SUREDA.—Curan de rél se fossina, mantenen fresca se boca, agradable s'alé y evitan als fumadós les molestias dels mals tabacs.

Sense pigues, barts, ni cap llejtura, quedan ses senyoretas que se rentan cada día amb aigo oxigenada Sureda.

Es bragués més ben perfeccionats y millors instruments de cirujia, se troben a sa potecaria den Sureda y Llitzras.

**Costa d'en Brossa, 9.—Palma de Mallorca**

LA ESPERANZA, Imprenta de CORREO DE MALLORCA

### Pelo o Vello

lunares, verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos más modernos en el INSTITUTO DEL RADIO.

Pelaires, 102-1.º, Palma

### OCASIÓN

Por ausentarse su dueño se vende Diccionario Enciclopédico Hispano-Americano, editado por Sres. Montaner y Simón, 26 tomos encuadernados.

Informes: "Centro Anuncios."

### Finca rústica

Se vende una en Pollensa de extensión de una cuarterada y 10 destres, situada muy cerca del Puente Romano. "Centro de Anuncios," informarán.

### Fios pintores empapeladores

Se venden periódicos usados a precios económicos.

Diríjanse al "Centro de Anuncios."